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FEI CHANG DAO非常道

刘心武：《金瓶梅》在社会上
普遍有巨大误解

最近，著名作家刘心武，

在他的新书《刘心武揭秘〈金

瓶梅〉》中，对这部备受争议

的古典奇书，进行了详尽的

剖析。

刘心武认为：《金瓶梅》

多年来在社会上普遍有巨大

误解，一般人总觉得它是一

本坏书，不但不能读，提它的

名字都难为情。这个误解存

在 很 久 了 ，不 应 该 再 存 在

了。实际上《金瓶梅》是具有

巨大价值的一部现实主义的

巨著。所以到今天就应该来

为它摘除“淫帽”，让大家知

道它是本什么样的书。

北大考试院院长面试学霸:
像一个模具打造的家具

北 京 大 学 考 试 研 究 院

院长，今年上半年去上海面

试学生。日前在慨叹上海

学生综合素质高的同时，他

也隐隐有一丝遗憾：他们看

上去太完美了，似乎看不出

有任何缺点；他们看起来也

太像了，就像是一个模具打

造 出 来 的 一 组“ 家 具 ”一

样。他还说，人生不仅是一

段生命，还应当是一段有质

量的生命。判断一段生命

是不是有质量，就看每一天

是 不 是 你 真 正 想 过 的 日

子。“朝闻道，夕死可矣。”只

要找到了你真正喜欢的事

情，即使只有一天，那也是

幸福的和有质量的生命。
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餐厅收取时间费用是营销智慧
□吴彩霞
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“高速分时收费”
要让百姓有获得感

□郭元鹏

应理解动车“吸烟禁乘”
背后的大局意识
□苑广阔

15日起，动车组列车吸烟除接受现有处罚外，

还需持本人身份证到任一铁路客户服务中心签订

协议书，方可再次购买动车组车票。再次吸烟者，

将被暂时禁止乘坐动车。（8月16日《新京报》）
面对中国铁路总公司运输局出台的“史上最

严”动车禁烟规定，有网友表达了不同的意见，认

为此举有些小题大做、过犹不及，甚至是侵犯了部

分乘客的合法权益。而在我看来，动车“吸烟禁

乘”背后体现出的，其实是一种舍弃小我成全大我

的大局意识，理应得到网友公众的理解与支持。

那些觉得在动车上禁烟小题大做的网友，其

实还是没有真正明白在动车上吸烟的危害。动车

是一个相对密闭的空间，对空气、环境等都有着更

高的要求，一旦有人在里面吸烟，那么将有无数其

他乘客不得不被动吸“二手烟”，危害身体健康不

说，还可能引发乘客之间的矛盾和冲突。但这还

不是最重要的，动车运行速度快、密封严实，车上

的机车车辆设备对烟、明火非常敏感，有人吸烟报

警器就会报警，列车会减速运行甚至停车。

也就是说，当有人因为自己一种不健康的生

活方式和习惯而吸了一根烟，最后不但可能打乱

正常的铁路运输秩序，影响铁路运输安全，而且会

耽误整列动车旅客的行程，由此带来的各种看得

见、看不见的损失，是难以估量的。

吸烟者个人再大的烟瘾，也大不过动车运输

以及一车乘客的生命安全。不管是从法律处罚、

“吸烟禁乘”的角度，还是从规则意识、社会责任感

的角度，都应在乘坐动车的过程中控制自己的烟

瘾，拒绝吸烟。

8月15日，

记者从交通部

了解到，交通

运输部再次释

放《收费公路

管理条例》修

订的声音。交

通 部 在 落 实

《若干意见》三

年 行 动 方 案

（2016~2018

年）里面，进一

步确定了任务分工和完成目标：由交通部法制司牵头，公路局参与，推进《收

费公路管理条例》的修订工作，科学合理确定公路收费标准。值得注意的

是，交通部提出了探索高速公路分时段差异化收费的政策。据了解，官方提

出该政策尚属首次。（8月16日《每日经济新闻》）
“高速分时段差异化收费”是一个大胆设想。对于高速收费来说，这有

创新意义。而其实这种办法也算不上多么新颖，在生活中，已经有很多服务

项目就是这样做的了。眼下实施的“阶梯电价”，就有着同样的性质。实施

“阶梯电价”就是为了确保资源合理利用。

实施“高速分时段差异化收费”，可以将拥堵的车流进行有效疏导，鼓励

人们放弃拥堵时段出行、高峰时段出行，让高速减少拥堵现象，减少拥堵现

象，不仅让出行更舒心，也会让危险因素降低。

从这个角度来看，“高速分时段差异化收费”值得一试。但是，在具体实

施的时候，也可能出现一些问题。按照设想，高峰出行提高价钱，谷底出行

降低价钱，这似乎是合理的。不过，出行分为“紧急出行”和“普通出行”。对

于“普通出行”而言，这些人员为了节省费用，会选择在低谷时段出行。对于

“紧急出行”而言，那就不能选择了，因为有紧要的事情，就必须在拥堵时段

出行。

笔者对于实施“分时收费”是赞成的。但是建议在探索新模式的时候，

在考虑道路一路畅通的同时，需要尽可能维护百姓利益。也就是说，这种办

法应该让大多数人受益，而不只是让高速公司得到好处。这就需要降低高

速公司整体收益，在高峰出行的时候，价格应该保持目前的标准不变，实施

“分时收费”之后不加重他们的负担。而对于在谷底出行的人员，则要让他

们明显感受到“省钱了”，只有这样才能提高他们错开高峰出行的积极性。

近日，福州一家餐厅因采取“餐厅时间费用+超市食材成本”的模式收

费，引发不小的讨论。有消费者觉得，餐厅针对用餐时间收费，像是“着急赶

人走”；也有消费者认为，若餐品价格和超市快餐差不多，但能在环境好的餐

厅用餐，花点钱买环境也无可厚非。（8月16日《海峡都市报》）
去餐厅消费，超时就可能被收取时间费用，这样的做法实在令人意外，

也让人感到不可接受，可是在了解到餐厅此举的初衷后，就不难理解其良苦

用心，收取时间费看似一种不近人情的做法，却有着现实价值，也可以视为

一次十分具有创意的营销。

一直以来，消费者在餐厅就餐，都是不受时间限制的，只要消费者走进

餐厅，在这里待多久，都是自己的权利，餐厅只能尊重和接受，却无权干涉，

这就导致一些消费者将餐厅当做休息之地，很多时候，消费者即使就餐完毕

后，也会在餐厅“赖着”不走，有的在餐厅倒头大睡，有的在餐厅玩乐逗留，这

种做法不仅占据着餐厅的座位资源，影响着餐厅翻桌率，也给餐厅经营带来

严重影响。

如今这家餐厅却对顾客用餐收取时间费用，对顾客用餐时间进行约束，

这种举措不仅是对传统经营理念的一种颠覆，也是一种服务创新。

根据业内人士分析，这家餐厅之所以推行这样的举措，主要原因还是在

激烈的竞争中采取的一种营销手段，目的就是以此为焦点，吸引消费者，也

就是说，这很可能只是餐厅的一种营销策略，看似是简单地对消费模式进行

革新，其实是在做消费者数据的深层次研究，从而制定更合理的经营方式，

目的就是想通过分析人均用餐时间多长、集中在何时等大数据，为餐厅量身

定做经营方式，实现餐厅真正的个性化。

餐厅收取时间费，虽然带有明显的经济利益考虑，但是说到底，还是为了

让利于消费者的行为。还有，就当前而言，虽然收取了时间费用，但是餐厅食

品的价格却明显低于其他门店，这难道不是一种让利行为和营销智慧吗？因

此，对于餐厅收取时间费用，我们还是应该给予一些尊重、支持和配合。

人生，永远没有太晚的开始

44 岁，学英语；49 岁，北

漂研究造型哑剧；50岁，开始

健身；57 岁，创造“活雕塑”；

70岁，练腹肌；79岁，上T台，

去年，他因一场时装秀火爆

网络……今年，他80岁，他还

有追求，他叫王德顺。没有

太晚，没有谁能阻止你成功，

除了你自己！ @人民日报

拙劣的养生忽悠
为何还是有人上当？

朋友转来一个微信，标

题很唬人：“央视新闻：医生

都救不了自己，如何来救你!”

文中称，6 天内 3 位名医离

世：山东泰山医学院 42 岁的

蔡国栋医生猝死于手术台

旁，三天后天津总医院神外

科45岁的李迺昕医生心脏病

发作猝死，仅隔两天上海龙

华医院消化科主治医师柳文

不幸去世！由此发了惊叹：

医生都救不了自己，如何来

救你! 明眼人一看，立即明

白这是在忽悠，而且忽悠得

没有逻辑，完全是语无伦次，

一些朋友居然还要互相转。

@新华网

“数千人聊喝尿”
其实没那么好笑
□叶传龙

今年3月以来，民政部连续公布多批“山寨社

团”“离岸社团”名单，引发社会各界关注。其中，

“中国尿疗协会”中有数千人，他们聚在一起，聊的

话题竟然是喝尿。（8月16日《人民日报》）
在这则新闻的后面，很多网友跟帖觉得这是

一件很无聊很搞笑的事情，评论间充斥着讽刺和

揶揄，甚至上升到对这类群体的人格侮辱和智商

贬损。

此事真有那么好笑吗？据资料显示，在许多

古代医书上都有尿疗记载，如《圣济总录》有用尿

液治疗“头痛至极”的记录；《本草纲目》则将人尿

称为“轮回酒”“还元汤”，童男尿尤良；最为夸张的

是，印度前总理德赛曾公开在电视节目中分享他

的喝尿体验，甚至将他长寿的原因归功于每天喝

自己的尿。

由上看出，尿疗已成为一种民间偏方，将其一

棍子打死并不理智。对尿疗的出现，我们应当有

个相对开明的态度，既不要迷信，也无需全盘否

定。至于其被列入“山寨离岸社团”，说明其成立

的手续不健全，程序不合法，组织活动便师出无

名。客观来看，成立一个社团或协会，往往需要挂

靠主管单位，而对尿疗这样的研究项目，哪个官方

组织会允许其挂靠？所以，尿疗协会只会陷入一

个怪圈，没有“出生证”，便难办到“身份证”，最终

沦为清理对象，则是迟早的事。

鉴于此，不妨把喝尿者与尿疗协会分别开来，

给尿疗者开一个口子，允许其通过民间活动，在有

限范围内交流传播尿疗心得，这样既能为他们找

到心理归属，或许还能为尿疗提供医学研究的证

据。这样，民间偏方也可能上升为科学医学。

若在整治协会的名义下，以行政化手段对尿

疗协会和喝尿者一概加以清理，则如同倒洗澡水

把孩子也倒了，这才真的让人笑话。


